

l'attention de nos lecteurs du Saint, du Grand, du Magnanime Pie IX, Vicaire infallible de Jésus-Christ.

D'un autre côté, certaines personnes, trouvent que nous consacrons, dans nos revues, trop d'espace aux affaires religieuses de Rome; que nous nous complaisons un peu trop à faire des *homélies*. A ces personnes, la réponse doit être courte: Les goûts ne sont pas à discuter, chacun possède le sien. Cependant il faut avouer qu'il y a des goûts passablement dépravés. Pendant qu'une certaine classe de gens trouve ses délices dans les abruti-santes études de la matière, nous, au contraire, nous aimons à présenter au catholique du Canada la magnanime figure de l'Auguste prisonnier du Vatican, nous aimons à faire connaître cette belle âme de Pie IX qui, au milieu des insultes, des injures et des persécutions de toutes sortes, ne trouve pour ses bourreaux que des paroles de pardon et pour les catholiques que des encouragements au bien et de salutaires avertissements à éviter le mal.

Entre nous et la classe de gens que nous venons de signaler, la différence est très-grande; mais notre conscience de chrétien se sent si bien à l'aise sous la main sacrée du vénérable Pontife de Rome, et notre amour est si bien placé dans le cœur du Saint Pie IX, qu'il ne nous est pas encore venu à la pensée d'abandonner notre position et encore moins de nous rapprocher de ce matérialisme brutal qui a gangrené la vieille société européenne et qui possède malheureusement quelques représentants dans notre cher Canada.

Pie IX est la plus grande figure de notre siècle, auprès de lui, les princes et les rois les plus puissants ne sont rien. Pie IX est un géant comparé à tous ces potentats plus ou moins heureux qui se remuent à la surface de la terre. D'où lui vient donc cette grandeur, cette supériorité? De sa puissance terrestre? Non, on lui a tout volé; le matérialisme et le communisme agissant, la Révolution, flanquée des armées de Victor-Emmanuel lui a enlevé ses pauvres petites possessions et ne lui a laissé que son seul palais du Vatican où elle le tient prisonnier. De ses richesses? Il est dépourvu de tout, et il ne vit que par la charité des fidèles du monde entier.

Alors d'où lui vient donc sa grandeur? Ah! c'est qu'il possède un titre et une puissance que beaucoup doivent lui envier, mais que personne ne peut lui ôter. Il est le représentant, le Vicaire infallible de Dieu sur la terre, et en outre c'est un saint ennobli par le malheur.

Dans les hautes régions où réside sa noble intelligence, il admire les efforts que font les bons, les catholiques, pour régénérer la société, mais en même temps, il déplore les agissements des impies et la guerre satanique qu'ils ont engagée contre la religion de Jésus-Christ.

Aux premiers il prête le secours de sa puissante parole, aux seconds, il signale l'abîme qu'ils creusent sous leurs pas. Ses discours, ses allocutions, ses conseils se succèdent avec une rapidité d'autant plus grande que les besoins deviennent plus pressants.

Le Saint-Père saisit toutes les occasions d'enseigner au monde catholique les saintes doctrines évangéliques; le Dimanche est surtout son jour de prédilection, en raison de la grande affluence de Romains et d'étrangers qui sollicitent, en ce jour, leur entrée au Vatican.

Le 21 avril, troisième dimanche après Pâques, Pie IX recevait en audience publique les paroisses de San Lorenzo-in-Lucina et de Santa-Maria-in-Aquiro. Dès onze heures, la salle ducale était remplie, on y comptait au-delà de 2500 personnes parmi lesquelles se faisaient remarquer plusieurs familles patriciennes, entre autres, les princesses de Hohen-

zollern et de Hohenlohe accompagnées de leurs familles.

A son arrivée, le Saint-Père fut accueilli par les plus vives acclamations et de toutes parts, on entendait les cris de: Vive Pie IX! Vive le Pontife de l'Immaculée-Conception! Vive le Pape-Roi! Vive le Pape infallible!

Quand le calme fut rétabli, M. le marquis Serlupi, lut une adresse au Saint-Père et celui-ci y répondit par une courte, mais admirable allocution dont nous reproduisons quelques passages pour l'édification de nos lecteurs.

"Avant de donner à ce peuple dévoué la bénédiction apostolique, dit Pie IX, comme j'en ai l'habitude, je fais précéder cette bénédiction de quelques paroles d'encouragement et d'instruction pour vous, de soulagement pour moi dans l'exercice du ministère apostolique.

"Et d'abord pour votre consolation et pour la consolation de Rome tout entière, je vous dirai qu'il n'y a pas longtemps, je m'entretenais avec des personnes venues à Rome de loin, et même de très loin.

"Ces personnes me racontaient, à ma grande consolation, que l'attitude du peuple romain, dans les circonstances présentes, faisait le sujet des louanges et de l'admiration d'une grande partie des hommes répandus sur la surface de la terre. Louanges donc à vous, mais plus encore louanges soient rendues à Dieu, qui est l'auteur de tout bien....."

Plus loin, on remarque ces belles paroles: "Chers enfants, nous sommes dans cette vie mortelle, et Jésus-Christ nous a donné à tous quelques talents à faire valoir; il m'en a donné afin que je remplisse mes devoirs envers toute la catholicité répandue sur la surface de la terre; il en a donné à tant d'autres ecclésiastiques pour qu'ils les emploient dans les exercices du saint ministère; il en a donné aux pères de familles pour qu'ils veillent à la garde de leurs familles et à l'éducation de leurs enfants et pour qu'ils exercent la surveillance chrétienne sur leurs familles. Tous ont reçu ce talent, et lorsque Jésus-Christ reviendra demander compte des talents reçus, nous devons tous répondre: "Voici ce que j'en ai fait jusqu'ici," et ne pas parler comme le serviteur qui, dans la crainte du maître, avait caché son talent, et qui reçut ensuite cette réponse: "Tu es un perfide et un méchant serviteur." Si donc Jésus-Christ réprimande celui qui n'a pas employé son talent..... que dira-t-il de ceux qui, ayant reçu les talents nécessaires, bien loin de les faire valoir, les ont employés pour le mal? Que dire de ceux qui empestent ma Rome par tant d'iniquités? (Mouvement d'approbation). Que dire de ceux qui emploient leur talent en opprimant, en scandalisant et en cherchant à corrompre la pureté de la foi de Jésus-Christ?

"Je tremble en prononçant les paroles suivantes, mais, de même que Dieu a dit: "Méchant serviteur," au serviteur lâche et indolent, de même il dira aux autres: "Eloignez-vous de moi, maudits, allez au feu éternel."

"Mon Dieu, que votre parole s'accomplisse, mais non sur ceux dont Nous parlons. Que plutôt un nouveau trait de votre miséricorde ramène les impies et convertisse les pécheurs.

"..... Nous aussi, nous sommes au milieu des tribulations. Mais un jour viendra peut-être, même dès cette vie, mais indubitablement dans l'autre, où les douleurs, étant passées, nous pourrions aussi ressentir cet esprit de joie et d'allégresse avec lequel vous puissiez voir se rétablir les affaires et se calmer l'horrible tempête qui mugit autour de nous. Oh! que Dieu le fasse, qu'il le fasse!....."

Le 30 avril, nouvelle réception de 3000 Romains dans la salle ducale, et nouvelle allocution du Saint-Père dont voici un court extrait: